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Bezirksausschuss des 2. Stadtbezirkes 
 

Landeshauptstadt 
München Ludwigsvorstadt-Isarvorstadt  

 
 
Landeshauptstadt München, Direktorium,  
BA-Geschäftsstelle Mitte, Tal 13, 80331 München 
 
 
Mitglieder des Bezirksausschuss 2 
Vertreter von Behörden, Stadtrat und Presse, 
Bürgerinnen und Bürger 
 

Vorsitzender 
Benoît Blaser 
 
E-Mail: benoitblaser.ba2@gmail.com  
 
 
Geschäftsstelle: 
Tal 13, 80331 München 
Telefon: 089 /15 98 688 - 22 
E-Mail: ba2@muenchen.de 
 
 
 
München, den 30.06.2022 
 

Protokoll der öffentlichen Sitzung des Bezirksausschusses 2  
Ludwigsvorstadt-Isarvorstadt am 29. Juni 2022 (Wahlperiode 2020 - 2026) 
 
Ort:  Aula der Städtischen Berufsfachschule für Kinderpflege, Ruppertstraße 3, 

80337 München 
 
Beginn:   19:02 Uhr 
Ende:    21:15 Uhr 
 
Sitzungsleitung:    Herr Blaser, Vorsitzender 
Protokoll:   Frau Dameris, BA-Geschäftsstelle Mitte 
 
Beschlussfähigkeit:  22 Mitglieder anwesend (davon 2 Personen virtuell zugeschaltet) 
 
Folgende Tagesordnung ist vorgesehen: 
 
I. Allgemeines 
1. Begrüßung, Feststellung der Beschlussfähigkeit 

Herr Blaser begrüßt Bürger*innen, Pressevertreter, den Polizeivertreter der PI 14, den 
Mieterbeirat und die BA-Mitglieder und stellt die ordnungsgemäße Ladung sowie 
Beschlussfähigkeit des Gremiums fest. 

2. Beschluss über die endgültige Tagesordnung 
Herr Cermak weist darauf hin, dass das „Lindwurmstüberl“, das unter TOP B 5.3 
angesprochen wird, in der Lindwurmstraße liegt und die Straße entsprechend angepasst 
werden muss. Der Tagesordnung wird mit Ergänzung der Punkte der Tischvorlage 
einstimmig zugestimmt. Da die TOPs B 1.3, B 1.4 und E 1.3 das gleiche Thema betreffen, 
sollen diesen gemeinsam behandelt werden. 

3. Genehmigung der Protokolle der vergangenen Sitzung am 18.05.2022 
Die Protokolle werden einstimmig genehmigt. 

II. 
 
1. 
 
 

Bürgerfragen und Sonstiges an Bezirksausschuss und Polizei 
 
Bürger*innen der Bürgerinitiative „Glockenbach für Alle“ sind anwesend und sprechen sich für 
die Umgestaltung des Platzes Am Glockenbach aus, so wie sie vom Baureferat und vom BA 
vorgesehen ist. Hervorgehoben werden die Gehwegnasen, die die Querung für Kinder 
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2. 
 
 
 
 
 
3. 

erleichtert und die 15 Bäume, die in Anbetracht des Klimanotstands einen Beitrag leisten 
können. Die Initiative hat eine Webseite: www.glockenbachfueralle.de  
 
Frau Bidjanbeg trägt ein Anliegen der Caritas vor: Es habe Anwohnerbeschwerden aufgrund 
der Essensausgabe am St.-Pauls-Platz gegeben, die nun auf der Kippe stehe. Die 
Essensausgabe findet von 14 bis 17 Uhr statt, es wird Essen an circa 200 Leute verteilt. Der 
BA hatte den Platz damals vorgeschlagen. Das Thema soll im kommenden UA KJS 
aufgegriffen werden. 
 
Frau Lowitz macht auf das aktuell laufende Volksbegehren zum Radentscheid aufmerksam. 
 

A Bereich Unterausschuss Kultur, Jugend, Soziales (KJS) 
 Die Tagesordnungspunkte A 2.2, A 2.3, A 2.5, A 2.6, A 3.1 und A 3.2 werden aus der 

Blockabstimmung herausgenommen und einzeln abgestimmt. Herr Blaser schlägt für die 
übrigen Tagesordnungspunkte Zustimmung zu den Empfehlungen des Unterausschusses 
vor. Den Unterausschussempfehlungen zu den übrigen Punkten wird en bloc einstimmig 
zugestimmt. 

1 Anträge 
2 Entscheidungen 
2.1 Stadtbezirksbudget 

Antrag auf Zuwendung der Initiative „queer:raum“ für die Maßnahme queer:raum – Ein 
Ausstellungsprojekt mit 20 queeren Künstler:innen aus München am 02./03.07.2022 
Beschlussempfehlung des UA: Zustimmung in voller Höhe. 
Abstimmungsergebnis: Einstimmige Zustimmung. 

2.2 Stadtbezirksbudget 
Antrag auf Zuwendung des Vereins PA/Spielen in der Stadt e.V. für die 
Maßnahme:Tanz.Die.Invasion vom 06.10. bis 08.10.2022 in Höhe von 2.854,00 €; vertagt aus 
der Sitzung am 18.05.2022 
Beschlussempfehlung des UA: Ablehnung einer Förderung. Die Kostenkalkulation ist für 
den BA nicht nachvollziehbar. Es werden Organisationkosten vermutet, die nicht über das 
Stadtbezirksbudget, sondern vielmehr vom Sozialreferat getragen werden müssen. 
Behandlung im Plenum: Frau Bidjanbeg hat nach der UA-Sitzung noch Informationen über 
den Antrag einholen können. Es handelt sich nicht, wie im UA angenommen, um 
Organisationskosten, die der BA tragen soll. Frau Bidjanbeg schlägt daher Zustimmung in 
voller Höhe vor. Herr Ruckert plädiert für Vertagung, da diese Informationen zu kurzfristig 
eingegangen seien. 
Abstimmungsergebnis:      Mehrheitliche Ablehnung der Vertagung. 

Mehrheitliche Zustimmung zu einer Förderung in voller 
Höhe. 

2.3 Stadtbezirksbudget 
Antrag auf Zuwendung des Vereins PA/Spielen in der Stadt e.V.für die 
Maßnahme:Tanz.Die.Invasion für das Jahr 2023 in Höhe von 2.854,00 €; vertagt aus der 
Sitzung am 18.05.2022 
Beschlussempfehlung des UA: Ablehnung einer Förderung. Begründung wie TOP A 2.2. 
Behandlung im Plenum: Frau Bidjanbeg plädiert für Vertagung in den Herbst, um die 
Durchführung in diesem Jahr in die Entscheidung einfließen zu lassen. 
Abstimmungsergebnis: Einstimmige Vertagung in die Novembersitzung. 
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2.4 Stadtbezirksbudget 
Antrag auf Zuwendung des Vereins Eltern-Kind-Initiative Konfetti e.V. für die Maßnahme: 
Jubiläum - 31 Jahre EKI Konfetti e.V., 31 Jahre Familienselbsthilfe im Glockenbach am 
02.07.2022 in Höhe von 1.260,00 € 
Beschlussempfehlung des UA: Zustimmung in voller Höhe und zur Begründung für die 
Verfristung. 
Abstimmungsergebnis: Einstimmige Zustimmung. 

2.5 Stadtbezirksbudget 
Antrag auf Zuwendung des Vereins Perspektive VBI e.V. für die Maßnahme: Mietkosten für 
Betreuungsraum und Vereinsraum vom 01.01. bis 31.12.2023 in Höhe von 2.700,00 € 
Beschlussempfehlung des UA: Vertagung. Das Projekt wird für sehr wichtig für die 
Jugendlichen im Bezirk 2 befunden, jedoch werden die Mietkosten seit Jahren über das 
Stadtbezirksbudget finanziert, weil das Stadtjugendamt keine sinnvolle 
Finanzierungsmöglichkeit in Aussicht stellen kann. Zu diesem Sachverhalt soll erneut ein 
Antrag formuliert werden. 
Abstimmungsergebnis: Einstimmige Zustimmung. (Das Stadtjugendamt wird an der 
kommenden UA-Sitzung teilnehmen.) 

2.6 Stadtbezirksbudget 
Antrag auf Zuwendung des Vereins Münchner Filmwerkstatt e.V. für die Maßnahme: 
Filmworkshop für Kinder und Jugendliche vom 13. - 17.06.2022 oder 01. bis 05.08.2022 in 
Höhe von 2.661,00 € 
Beschlussempfehlung des UA: Zustimmung in voller Höhe. 
Abstimmungsergebnis: Einstimmige Zustimmung. 

3 Anhörungen 
3.1 Evaluierung Alkoholverbotsverordnung im Bereich des Hauptbahnhofs 

Beschlussempfehlung des UA: Nach kontroverser Diskussion: Frau Bidjanbeg formuliert 
eine Antwort, die folgende Punkte enthält: 
- Es liegen Informationen über Verdrängungstendenzen vor 
- Feedback auch von Regsam einholen 
- Eine Verordnung wird die Problematik im größeren Umgriff um den Bahnhof nicht 
verhindern oder lindern, es werden immer aktive begleitende Maßnahmen nötig sein, ganz 
wichtig hierfür ist die Beibehaltung der SAMI-Konferenzen 
- Die Bahn soll aufgefordert werden, bei der Planung des Bahnhofs auch die sozialen 
Probleme im Blick zu haben und in den Architekturkonzepten zu berücksichtigen 
Abstimmungsergebnis: Einstimmige Zustimmung zur vorgelegten Stellungnahme 
(Siehe Anhang S. 15). 

3.2 Fortschreibung der Münchner Schulentwicklungsplanung für Grundschulen, Mittelschulen und 
Förderzentren; Anhörung zum Beschlussentwurf Nr. 20-26 / V 06175 
Beschlussempfehlung des UA: Beate Bidjanbeg und Victoria v. Groddeck schreiben 
Stellungnahmen in Rücksprache mit den Schulen. 
Behandlung im Plenum: Ergänzung zur UA-Empfehlung: Vertagung in den kommenden UA 
und Erledigung als Eilentscheid durch Herrn Blaser. 
Abstimmungsergebnis: Einstimmige Zustimmung zur ergänzten UA-Empfehlung. 

4 Unterrichtungen (siehe Beiblatt) 
5 Bürger*innenanliegen und Sonstiges 
6 
 
6.1 
 
 
 
6.2 

Berichte der Beauftragten 
 
Frau Rohrbach berichtet von dem Treffen der Gleichstellungsbeauftragten bei dem dieses 
Mal das Thema Flucht & Migration im Mittelpunkt stand. Einige ausländische Vereine wurden 
vorgestellt. 
 
Frau Thyssen berichtet über die Trauerfeier für Markus Buschmüller, Antifaschist und 
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6.3 
 
 
 
6.4 
 
 
 
6.5 
 
 
 
6.6 

Mitbegründer des a.i.d.a.-Archivs, das u.a. Material zu Themenbereichen wie Nationalismus 
und Rassismus, extrem rechte Gruppierungen, Publikationen zum Thema Antifaschismus 
sammelt. 
 
Herr Klose macht auf den Christopher Street Day und die zugehörige Pride Week 
aufmerksam, die vom 02. bis 17.07.2022 stattfindet. Der Haupttag wird der 16.07. sein. 
Weitere Informationen finden sich im Internet. 
 
Herr Petrich berichtet von den Arbeiten für den Basketballplatz in der Nähe des KuBu, dort 
wurde eine Drainage verlegt. Die Arbeiten sind Ergebnis eines BA-Antrags aus dem 
September 2021 (Nr. 20-26 / B 03110). 
 
Frau Bidjanbeg berichtet über das Rathausclubbing 18.jetzt, dass am 25.06.2022 im Rathaus 
stattgefunden hat. Es wurden zwischen 250 und 300 Quizbögen ausgefüllt. Frau Bidjanbeg 
verliest ein paar Antworten. 
 
Herr Blaser berichtet über die Gedenkveranstaltung für Richard Burger, zu dessen Ehren ein 
Erinnerungszeichen eingeweiht wurde. 

  
B Bereich Unterausschuss Öffentlicher Raum und Mobilität (ÖRM) 
 Die Tagesordnungspunkte B 1.2, B 1.3, B 1.4, B 2.1.2, B 2.1.6 bis B 2.1.9, B 2.1.20 a2, B 

2.1.13, B 2.1.14, B 3.3.2, B 5.2 und B 5.6 werden aus der Blockabstimmung 
herausgenommen und einzeln abgestimmt. Herr Blaser schlägt für die übrigen 
Tagesordnungspunkte Zustimmung zu den Empfehlungen des Unterausschusses vor. Den 
Unterausschussempfehlungen zu den übrigen Punkten wird en bloc einstimmig 
zugestimmt. 

1 Anträge 
1.1 Gefahrenstelle Isarradweg Wittelsbacherstraße Höhe Deutingerstraße; interfraktioneller 

Antrag vom 20.05.2022 
Beschlussempfehlung des UA: Zustimmung zum Antrag. 
Abstimmungsergebnis: Einstimmige Zustimmung. 

1.2 Neue E-Tretroller Regelungen innerhalb der Altstadtring auf Zonen im 2. Stadtbezirk 
erweitern.; Antrag der Fraktion Die Grünen / Rosa Liste vom 12.06.2022 
Beschlussempfehlung des UA: Zustimmung zum Antrag. 
Behandlung im Plenum: Es wird noch das Protokoll des Runden Tisches vom 23.03. 
verschickt, an dem BA-Mitglieder und Anbieter von E-Tretrollern teilgenommen haben. Laut 
einer Studie des Mobilitätsreferates werden die Roller für den Weg zur Arbeit oder den 
Besuch von Freunden genutzt und nicht nur für „Spaß-Fahrten“. Die Roller hätten sich als 
Mittel für die sog. letzte Meile bewährt. Es wird diskutiert, ob Parkflächen für E-Roller sinnvoll 
sind.  
Beschlussempfehlung von Frau Turczynski-Hartje: Vertagung. 
Abstimmungsergebnis:      Mehrheitliche Ablehnung der Vertagung. 

Mehrheitliche Zustimmung zum Antrag. 
1.3 Schanigärten weiterentwickeln; Antrag der Fraktion Die Grünen / Rosa Liste vom 10.06.2022 

Beschlussempfehlung des UA: Frau Turczynski-Hartje und Herr Ströhle überarbeiten die 
Anträge B 1.3 und B 1.4 um und fassen diese in einen interfraktionellen Antrag zusammen. 
Beschlussempfehlung von Frau Lowitz: Vertagung der Anträge B 1.3 und B 1.4. 
Abstimmungsergebnis: Mehrheitliche Zustimmung zur Vertagung. 

1.4 Übermäßiger Ausweitung der Kommerzialisierung des öffentlichen Raums, auch durch 
Schanigärten, Einhalt gebieten, Antrag der SPD-Fraktion vom 16.06.2022 
Beschlussempfehlung des UA: Frau Turczynski-Hartje und Herr Ströhle überarbeiten die 
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Anträge B 1.3 und B 1.4 um und fassen diese in einen interfraktionellen Antrag zusammen. 
Beschlussempfehlung von Frau Lowitz: Vertagung der Anträge B 1.3 und B 1.4. 
Abstimmungsergebnis: Mehrheitliche Zustimmung zur Vertagung. 

1.5 Die SEV-Linie U 3 wird als reguläres Angebot des Busverkehrs erhalten, 
Antrag der SPD-Fraktion vom 21.06.2022 
Beschlussempfehlung des UA: Zustimmung zum Antrag. 
Abstimmungsergebnis: Einstimmige Zustimmung. 
 

2 Entscheidungen 
2.1 Gaststättenangelegenheiten 
2.1.1 Erweiterung einer bestehenden Freischankfläche, Thalkirchner Straße 16 

Beschlussempfehlung des UA: Die rechte Seite der beantragte Freischankfläche wird 
abgelehnt. Die linke Seite ist in Ordnung. 
Abstimmungsergebnis: Einstimmige Zustimmung. 

2.1.2 Genehmigung einer Freischankfläche auf Parkplatz, Pestalozzistraße 16 
Beschlussempfehlung des UA: Zustimmung (mehrheitlich). 
Abstimmungsergebnis: Mehrheitliche Zustimmung. 

2.1.3 Baustellenbedingte und befristete Verlegung der Freischankfläche, Schützenstraße 14 
Beschlussempfehlung des UA: Zustimmung. 
Abstimmungsergebnis: Einstimmige Zustimmung. 

2.1.4 Erweiterung einer bestehenden Freischankfläche, Schillerstraße 17 
Beschlussempfehlung des UA: Ablehnung aufgrund des hohen Fußgängeraufkommens! 
Abstimmungsergebnis: Einstimmige Zustimmung. 

2.1.5 Aufhebung der Sperrzeit für die Tage Donnerstag, Freitag und Samstag für den Betrieb 
Schillerstraße 11a 
Beschlussempfehlung des UA: Zustimmung. 
Abstimmungsergebnis: Einstimmige Zustimmung. 

2.1.6 Genehmigung einer Parkplatzfreischankfläche, Ehrengutstraße 15 
Beschlussempfehlung des UA: Zustimmung mit dem Hinweis, dass gegebenenfalls die 
beantragten Fahrradparker verschoben werden. (mehrheitlich) 
Abstimmungsergebnis: Mehrheitliche Zustimmung. 

2.1.7 Genehmigung einer Parkplatzfreischankfläche, Baaderstraße 62 
Beschlussempfehlung des UA: Zustimmung (mehrheitlich). 
Abstimmungsergebnis: Mehrheitliche Zustimmung. 

2.1.8 Genehmigung einer Parkplatzfreischankfläche, Baaderstraße 68 
Beschlussempfehlung des UA: Zustimmung (mehrheitlich). 
Abstimmungsergebnis: Mehrheitliche Zustimmung. 

2.1.9 Genehmigung einer Parkplatzfreischankfläche, Klenzestraße 47 
Beschlussempfehlung des UA: Zustimmung (mehrheitlich). 
Abstimmungsergebnis: Mehrheitliche Zustimmung. 

2.1.10 Baaderstraße 16 
a) Genehmigung einer Parkplatzfreischankfläche 
a1) Aventinstraße 
Beschlussempfehlung des UA: Die Parkplatz Freischankfläche in der Aventinstraße lehnen 
wir ab, da der Zugang nur über die Grünfläche oder die Straße möglich ist. 
Abstimmungsergebnis: Einstimmige Zustimmung. 
a2) Baaderstraße 
Beschlussempfehlung des UA: Zustimmung (mehrheitlich). 
Abstimmungsergebnis: Mehrheitliche Zustimmung. 
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b) Erweiterung einer bestehenden Freischankfläche auf Gehweg 
Beschlussempfehlung des UA: Zustimmung bei einer Reduzierung der beantragten 
Freischankfläche auf 1,05m, um eine Restdurchgangsbreite von 1,80m zu erhalten. 
Abstimmungsergebnis: Einstimmige Zustimmung. 

2.1.11 Genehmigung einer Freischankfläche, Thalkirchner Straße 11 
Beschlussempfehlung des UA: Zustimmung mit einer reduzierten Tiefe von 1 Meter analog 
der schon bestehenden Freischankfläche. 
Abstimmungsergebnis: Einstimmige Zustimmung. 

2.1.12 Erweiterung einer bestehenden Freischankfläche, Gärtnerplatz 6 
(Geänderter Antrag nach Ortstermin, BI bittet um erneute Entscheidung) 
Beschlussempfehlung des UA: Wir stimmen dem Kompromissvorschlag mit der Streichung 
des ersten Tisches in der Corneliusstraße (Reduzierung um 1,20m) wegen dem bestehenden 
Fahnenmast an dieser Stelle zu. 
Abstimmungsergebnis: Einstimmige Zustimmung. 

2.1.13 Genehmigung einer Parkplatz-Freischankfläche, Palmstraße 4 
Beschlussempfehlung des UA: Zustimmung (mehrheitlich). 
Abstimmungsergebnis: Mehrheitliche Zustimmung. 

2.1.14 Genehmigung einer Parkplatz-Freischankfläche, Pettenkoferstraße 48 
Beschlussempfehlung des Plenums: Vertagung. 
Abstimmungsergebnis: Einstimmige Zustimmung. 

2.2 Sondernutzungen (Warenstellagen etc.) 
2.2.1 Aufstellen eines mobilen Fahrradständers, Bayerstraße 21 

Beschlussempfehlung des UA: Im Anbetracht des Dichtestress im südlichen 
Bahnhofsviertel lehnen wir den mobilen Fahrradständer ab. 
Abstimmungsergebnis: Einstimmige Zustimmung. 

2.2.2 Antrag für das Aufstellen einer Warenauslage (Kleiderstange), Lindwurmstraße 5a 
Beschlussempfehlung des UA: Zustimmung. 
Abstimmungsergebnis: Einstimmige Zustimmung. 

2.3 Sonstige Entscheidungen 
3 Anhörungen 
3.1 Veranstaltungen 
3.1.1 Straßenfest Kafe Marat am 09.07.2022 (Ersatztermin 23.07.2022) in der Zenettistraße 

Beschlussempfehlung des UA: Zustimmung. 
Abstimmungsergebnis: Einstimmige Zustimmung. 

3.1.2 Lesbisches Straßenfest am 02.07.2022 auf dem Stephansplatz 
Beschlussempfehlung des UA: Zustimmung, wobei die Tage für den Aufbau auf den 02.07. 
und für den Abbau auf den 03.07.2022 angepasst werden müssen. 
Abstimmungsergebnis: Einstimmige Zustimmung. 

3.1.3 Sommerfest SUB mit Talentwettbewerb am 13.08.2022 in der Hans-Sachs-Straße 
Beschlussempfehlung des UA: Zustimmung. 
Abstimmungsergebnis: Einstimmige Zustimmung. 

3.1.4 Eröffnungsfeier Deutsches Museum mit Sommerfest vom 08.07.bis 10.07.2022 auf der 
Museumsinsel; geänderte Veranstaltungsanmeldung vom 24.06.2022 mit niedrigerer Anzahl 
gleichzeitig anwesender Besucher*innen 
Beschlussempfehlung des UA: Zustimmung. Bei Aufbau- und Abbau sollen die Gehbahnen 
und Fahrradwege freigehalten werden. 
Abstimmungsergebnis: Einstimmige Zustimmung. 
 



 

7 

3.2 Verkehr 
3.3 Sonstiges 
3.3.1 Stadtentwicklungsplan - STEP 2040 

Beschlussempfehlung des UA: Zustimmung. 
Abstimmungsergebnis: Einstimmige Zustimmung. 

3.3.2 Einrichtung von Parklets in der Landwehr-/Schillerstraße vom 01.07. bis 15.09.2022 
Beschlussempfehlung von Frau Lowitz: Zustimmung. 
Abstimmungsergebnis: Mehrheitliche Zustimmung. 

4 Unterrichtungen (siehe Beiblatt) 
5 Bürger*innenanliegen und Sonstiges 
5.1 Platznot im Südlichen Bahnhofsviertel - Entfernen von Rad- und Werbeaufstellern; 

Bürger*innenanliegen 
Beschlussempfehlung des UA: Frau Modrow antwortet der Bürgerin mit folgendem Inhalt: 
Aktuell haben wir bzw. werden wir Fahrradparker auf der Fahrbahn anstelle von Parkplätzen 
beantragt bzw. beantragen. In diesem Zusammenhang beauftragen wir den Stadtrat 
Möglichkeiten zu erarbeiten, Genehmigungen für mobile Fahrradständer aufzuheben. 
Abstimmungsergebnis: Einstimmige Zustimmung. 

5.2 Auflösung dreier Parkplätze an der Einmündung Augsburgerstraße (von der Lindwurmstraße 
kommend); Bürger*innenanliegen 
Beschlussempfehlung des UA: Weiterleitung an die Verwaltung mit der Bitte eine bauliche 
Lösung zu erarbeiten. (mehrheitlich) 
Abstimmungsergebnis: Mehrheitliche Zustimmung. 

5.3 Verkehrssituation Kapuzinerstraße/ Lindwurmstüberl/ Lindwurmstraße; Bürger*innenanliegen 
Beschlussempfehlung des UA: Weiterleitung an die Verwaltung mit der Bitte, kurzfristig 
verstärkte Kontrollen der Verkehrsüberwachung durchzuführen und eine Lösung zur 
Verbesserung der Sicherheit der Radfahrer zu erarbeiten (z.B. Protected Bike Lane). 
Abstimmungsergebnis: Einstimmige Zustimmung. 

5.4 Anfrage Fahrradstellplätze für die Münchner Volkshochschule in der Landwehrstraße 32a 
Beschlussempfehlung des UA: Wir fordern die Verwaltung auf, dafür zu sorgen, dass zum 
Beginn des Schuljahrs nach dem Abschluss der Baumaßnahmen ausreichend 
Fahrradabstellmöglichkeiten auf der Straße oder gegebenenfalls übergangsweise auch als 
mobile Fahrradständer auf der Gehbahn zur Verfügung stehen. 
Abstimmungsergebnis: Einstimmige Zustimmung. 

5.5 Parken in der Rumfordstraße; Bürger*innenanliegen 
Beschlussempfehlung des UA: Herr Klose antwortet der Bürgerin mit einer Erläuterung der 
Anliegerstraße und unserem Anliegen, den Anteil von Anwohnerparken zu erhöhen. 
Abstimmungsergebnis: Einstimmige Zustimmung. 

5.6 Durchführung von Verkehrsmengen- und Geschwindigkeitsmessungen 
mit Radarsystem (TOPO-Boxen); Erläuterung des Verfahrens für einen Einsatz 
Beschlussempfehlung des UA: Falls am Ende des Jahres noch Mittel aus dem 
Stadtbezirksbudget vorhanden sind, werden wir gerne eine Topo-Box bestellen. Mögliche 
Straße wären z.B. Herzog-Heinrich-Straße, Isartalstraße, Wittelsbacherstraße, Am 
Glockenbach. Diese werden mit dem Antrag finalisiert. (mehrheitlich) 
Behandlung im Plenum: Der BA ist der Meinung, dass solche Systeme eigentlich von der 
Stadt getragen werden müssten. Es wird Vertagung und Kenntnisnahme als 
Beschlussempfehlung vorgeschlagen. 
Abstimmungsergebnis:      Mehrheitliche Ablehnung einer Vertagung. 

Mehrheitliche Zustimmung zur Kenntnisnahme. 
 
 



 

8 

5.7 Lärmbelästigung durch Club, Sonnenstraße 16 
Beschlussempfehlung des UA: Weiterleitung an die Verwaltung. 
Abstimmungsergebnis: Einstimmige Zustimmung. 

  
C Bereich Unterausschuss Planen und Bauen (PuB) 
 Der Tagesordnungspunkt C 3.1.3 wird aus der Blockabstimmung herausgenommen und 

einzeln abgestimmt. Herr Blaser schlägt für die übrigen Tagesordnungspunkte Zustimmung 
zu den Empfehlungen des Unterausschusses vor. Den Unterausschussempfehlungen zu den 
übrigen Punkten wird en bloc einstimmig zugestimmt. 

1 Anträge 
2 Entscheidungen 
2.1 Projektplanung zur Baumaßnahme: Hans-Sachs-Straße / Ickstattstraße - Herstellung einer 

Gehwegnase; Projekt-Nr.: 100807.I6 
Beschlussempfehlung des UA: Zustimmung zum Projekt. 
Abstimmungsergebnis: Einstimmige Zustimmung. 

3 Anhörungen 
3.1 Bauvorhaben 
3.1.1 Westermühlstraße 32 

Erweiterung der bestehenden Freischankfläche 
Beschlussempfehlung des UA: Keine Stellungnahme. 
Abstimmungsergebnis: Einstimmige Zustimmung. 

3.1.2 Schwanthalerstraße 53-57, Vorbescheid 
Revitalisierung des Bestandes und Nachverdichtung - Neubau eines Büro- und 
Geschäftshauses sowie Neubau eines Büro- und Geschäftshauses mit Wohnen zu einem 
Gesamtquartiert mit Fokus auf eine diversifizierte und nachhaltige Nutzung 
Beschlussempfehlung des UA: Wir finden die Schaffung von Wohnraum positiv. 
Wir können uns mit der Höhe abfinden, wenn auch in den restlichen Baukörpern 
Wohnungen kombiniert mit Arbeitsräumen geschaffen werden. Wir lehnen gewerblichen 
Wohnraum ab, zumal wir ein ausreichendes Angebot an solchen Wohnraum im 
Bahnhofsviertel haben. Wir wollen Wohnraum für dauerhaftes Wohnen in der 
Schwanthalerstraße 57-55. 
Wir wünschen uns eine Nutzung, so dass auch abends eine hohe Frequenz bei den 
Freiflächen besteht. 
Aufgrund der höheren Versiegelung fordern wir eine intensive Dachbegrünung und 
Versickerungsmöglichkeit auf der Restfläche (Schwammstadtprinzip). Die gesamte An- und 
Ablieferung soll mittels eines Ladepunktes auf dem Grundstück erfolgen, die Nutzung des 
öffentlichen Raums dafür lehnen wir ab. Wir fordern eine Drehstelle im Ladepunkt, da bei 
dem Radverkehr auf der Schwanthalerstraße ein Rückwärtiges ein- bzw. ausparken aus der 
Ladepunkt eine zu große Gefährdung darstellt. 
Abstimmungsergebnis: Einstimmige Zustimmung. 

3.1.3 Paul-Heyse-Straße 12, Tektur 
Neubau eines Boardinghauses mit 40 Zimmern und 80 Betten und Tiefgarage als 
Beherbergungsbetrieb; Tektur: Entfall der Tiefgarage und Autoaufzug 
Beschlussempfehlung des UA: Wenn die Tiefgarage wegfällt, ergibt sich ein neues 
Mobilitätskonzept. Wir fordern ausreichend Fahrradabstellplätze (mindestens 40-50) und eine 
ausreichende Türbreite, damit auch Lastenräder dort abgestellt werden können, Der 
Lieferpunkt im Erdgeschoss soll bestehen bleiben. 
Behandlung im Plenum: Frau Modrow hat eine Ergänzung zur Stellungnahme verfasst: 
Wir lehnen neue Boarding-Häuser im Bahnhofsviertel grundsätzlich ab. Stattdessen 
wünschen wir uns eine Durchmischung von echten Wohnungen mit Gewerbe zur Belebung 
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des Viertels. Zusätzlicher Wohnraum, den sich die Mieter*innen auch leisten können, ist 
dringend erforderlich, um den angespannten Mietmarkt zu entlasten. Ein weiteres Boarding-
Haus bewirkt da eher das Gegenteil. 
Abstimmungsergebnis: Einstimmige Zustimmung zur ergänzten UA-Empfehlung. 

3.1.4 Schwanthalerstraße 67 
Neubau eines Geschäfts- und Wohngebäudes mit Tiefgarage 
Beschlussempfehlung des UA: Die jetzt geplanten Wohnungen sind für dauerhaftes 
Wohnen nicht groß genug. Wir wünschen uns eine Durchmischung mit verschiedenen 
Wohnungsgrößen. Wir lehnen gewerbliches Wohnen ab, da wir schon ein ausreichendes 
Angebot im Viertel haben. Bei der intensiven Begrünung der Dachterrasse im Hinterhaus 
fordern mit Photovoltaikanlagen. 
Abstimmungsergebnis: Einstimmige Zustimmung. 

3.1.5 St.-Paul-Straße 1, Tektur 
hier: Verlängerung eines hofseitigen Anbaus, Grundrissänderungen sowie Vereinigung zweier 
Wohnungen zu einer Dachgeschosswohnung 
Beschlussempfehlung des UA: Keine Stellungnahme. 
Abstimmungsergebnis: Einstimmige Zustimmung. 

3.2 Sonstige Anhörungen / Stellungnahmen 
3.2.1 Neubau des leerstehenden Hauses Geyerstraße 17, Empfehlung Nr. 14-20 / E 03018 der 

Bürgerversammlung am 07.11.2019; Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 00931  
- aus Versehen erneut aufgenommen - 
Beschlussempfehlung des UA: Wir verweisen auf unsere Stellungnahme aus der Sitzung 
am 18.05.2022.  
Abstimmungsergebnis: Einstimmige Zustimmung. 

3.2.2 Planfeststellung für das Vorhaben: PFA 3 Ost der 2. Stammstrecke München Bahn-km der 
Strecke Bf München Laim - München Leuchtenbergring Bft in der Landeshauptstadt München 
1. Planänderung - Anhörungsverfahren 
Beschlussempfehlung des UA: Keine Stellungnahme. 
Abstimmungsergebnis: Einstimmige Zustimmung. 

4 Unterrichtungen (siehe Beiblatt) 
5 
5.1 

Bürger*innenanliegen und Sonstiges 
Herr Ruckert kündigt an, das Protokoll zum Ortstermin Schuberstraße 8 zu verschicken. 
Dieser hat am 24.06.2022 stattgefunden. 

  
D Bereich Unterausschuss Umwelt, Klima, Naherholung (UKN) 
 Die Tagesordnungspunkte D 1.1, D 1.2, D 1.3 werden aus der Blockabstimmung 

herausgenommen und einzeln abgestimmt. Herr Blaser schlägt für die übrigen 
Tagesordnungspunkte inklusive den TOPs E 1.6, E 1.7 und E 1.8 (alle in UKN behandelt) 
Zustimmung zu den Empfehlungen des Unterausschusses vor. Den 
Unterausschussempfehlungen zu den übrigen Punkten wird en bloc einstimmig 
zugestimmt. 

1 Anträge 
1.1 Klimaneutrale und nachhaltige Veranstaltungen auf der Theresienwiese; Antrag der Fraktion 

Die Grünen / Rosa Liste vom 10.05.2022 
Beschlussempfehlung des UA: Zustimmung (mehrheitlich). 
Abstimmungsergebnis: Mehrheitliche Zustimmung. 
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1.2 Antrag zur Unterstützung der Münchner Verkehrswende: Pilot-Kampagne 
München80469Verkehrswende: Einfachmal machen! Ich mache es und du?; Antrag der SPD-
Fraktion vom 28.03.2022; vertagt aus der Sitzung am 05.04.2022 und am 18.05.2022 
Beschlussempfehlung des UA: Behandlung im Plenum. 
Beschlussempfehlung von Frau Weinberger: Erneute Vertagung. 
Abstimmungsergebnis: Einstimmige Zustimmung zur Vertagung. 

1.3 Anfrage bzw. Antrag zur Bereitstellung klimatisierter Räume im Viertel; Antrag der SPD-
Fraktion vom 29.04.2022; vertagt aus der Sitzung am 18.05.2022 
Beschlussempfehlung des UA: Behandlung im Plenum. 
Behandlung im Plenum: Der Antrag wird insgesamt befürwortet. Aus der Fraktion Die 
Grünen / Rosa Liste gibt es Stimmen, den Antrag weiter zu fassen und zu überarbeiten. Frau 
Wiengarten möchte den Antrag nicht verändern. Es wird Vertagung beantragt. 
Abstimmungsergebnis:      Mehrheitliche Ablehnung der Vertagung. 

Mehrheitliche Ablehnung des Antrags. 
1.4 Nachpflanzungen von Bäumen auf Privatgrund; Antrag der Fraktion Die Grünen / Rosa Liste 

vom 23.05.2022 
Beschlussempfehlung des UA: Zustimmung. 
Abstimmungsergebnis: Einstimmige Zustimmung. 

2 Entscheidungen 
3 Anhörungen 
3.1 Empfehlungen der Baumschutzbeauftragten 
3.1.1 Baumfällungsantrag Fraunhoferstraße 22a 

Beschlussempfehlung des UA: Ablehnung. Der Bezirksausschuss lehnt die Fällung 
gesunder Bäume aus Gründen der Ästhetik oder Bequemlichkeit grundsätzlich ab. 
Abstimmungsergebnis: Einstimmige Zustimmung. 

3.2 Sonstige Anhörungen 
3.2.1 Mehr Bänke auf der Theresienwiese; Antwort auf BA-Antrag Nr. 20-26 / B 03603 mit Bitte um 

Rückmeldung 
Beschlussempfehlung des UA: Zustimmung zum Vorschlag der Verwaltung. 
Abstimmungsergebnis: Einstimmige Zustimmung. 

4 Unterrichtungen (siehe Beiblatt) 
5 Bürger*innenanliegen und Sonstiges 
5.1 Antrag auf Begrünung der Arndtstraße an den Fußgängerübergängen der 

Straßeneinmündung Palmstraße/Arndtstraße; Bürger*innenanliegen 
Beschlussempfehlung des UA: Weiterleitung an die Verwaltung. 
Abstimmungsergebnis: Einstimmige Zustimmung. 

5.2 Grünpaten Konzept München, Anregung Bürger*in 
Beschlussempfehlung des UA: Für einen Antragentwurf des UKN im Juli wird Frau 
Rohrbach mit der Bürgerin und mit Green City e.V. Kontakt aufnehmen. 
Abstimmungsergebnis: Einstimmige Zustimmung. 

  
E Bereich BA-Angelegenheiten 
1 BA-Angelegenheiten / Sonstiges / Verschiedenes 
1.1 Feste Integration eines Migrations-/ Integrationsbeauftragte in den Bezirksausschüssen ab 

der kommenden Legislaturperiode 2026 - 2032 
- Anhörung des Direktoriums 
Meinungsbild des UA (KJS): Ein*e Integrationsbeauftragte*r ist sinnvoll, aber optional, d.h. 
seine Einrichtung sollte dem jeweiligen BA überlassen werden.  BA-Mitgliedschaft soll nicht 
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Voraussetzung dafür sein. 
Abstimmungsergebnis: Einstimmige Zustimmung. 

1.2 Schaukasten am Baldeplatz - Neuer Standort Ecke Auen-/Kapuzinerstraße  
Beschlussempfehlung von Herrn Blaser: Zustimmung. 
Abstimmungsergebnis: Einstimmige Zustimmung zur Neuaufstellung. 

1.3 Antrag zur Aussetzung der Freischankflächen; Antrag der CSU-Fraktion vom 27.04.2022; 
vertagt aus der Sitzung am 18.05.2022 
Beschlussempfehlung des UA (ÖRM): Ablehnung (mehrheitlich). 
Abstimmungsergebnis: Mehrheitliche Zustimmung (damit abgelehnt). 

1.4 Bildung eines Ferienausschusses (Termin 23.08.2022) 
 Beschlussfassung über die Anzahl an Sitzen des Ferienausschusses 

Beschlussempfehlung von Herrn Blaser: 9 Sitze. 
Abstimmungsergebnis: Einstimmige Zustimmung. 

 Benennung der Mitglieder und Regelung der Stellvertretung 
 
Grüne/RL: Herr Blaser, Frau Solfrank, Herr Brach, Frau Rohrbach, Frau Thyssen 
CSU: Herr Cermak 
SPD: Frau Bidjanbeg 
FDP: N.N. 
Die Linke: Herr Modrow 
 
Die Vertretung findet fraktionsintern statt. 
 

 Wahl des/der Vorsitzenden 
 
Herr Blaser wird als Ferienausschussvorsitzender vorgeschlagen. 
 
1. Wahlgang, Wahlergebnis:  
20 abgegebene Stimmen, davon  
20 Stimmen für Herrn Blaser 
0 ungültige Stimmen 
 
Herr Blaser hat alle abgegebenen gültigen Stimmen erhalten und ist damit gewählt. Herr 
Blaser nimmt die Wahl an. 

1.5 Anhörungsrecht für den Bezirksausschuss bei Großveranstaltungen; BA-Antrag-Nr. 20-26 / B 
03598 des Bezirksausschusses des Stadtbezirkes 15 - Trudering-Riem vom 17.02.2022 
Beschlussempfehlung von Herrn Blaser: Zustimmung zum Vorschlag der Verwaltung.  
Abstimmungsergebnis: Einstimmige Zustimmung. 

1.6 BA-eigener Kriterienkatalog für die Beurteilung von Budgetanträgen 
Beschlussempfehlung des UA (UKN): Zustimmung.  
Abstimmungsergebnis: Einstimmige Zustimmung. 

1.7 Die Stadtverwaltung wird aufgefordert, die Antragsmodalitäten zum Stadtbezirksbudget 
zu vereinfachen und zu digitalisieren, so dass sich mehr Bürger*innen einfacher beteiligen 
können; interfraktioneller Antrag vom 03.06.2022 
Beschlussempfehlung des UA (UKN): Zustimmung.  
Abstimmungsergebnis: Einstimmige Zustimmung. 
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1.8 Neubildung des Mobilitätsreferats und Aufspaltung des Referats für Gesundheit und 
Umwelt in das Gesundheitsreferat sowie das Referat für Klima- und Umweltschutz 
- Anhörung der Bezirksausschüsse zu notwendigen Anpassungen in der Anlage 1 der 
BA-Satzung „Katalog der Fälle der Entscheidung, Anhörung und Unterrichtung der 
Bezirksausschüsse“ 
Beschlussempfehlung des UA (UKN): Zustimmung.  
Abstimmungsergebnis: Einstimmige Zustimmung. 

  
2 Sitzungstermine im Juli 2022 
- Unterausschuss „Kultur, Jugend, Soziales“, am Montag, 18.07.2022, 19:00 Uhr, in der BA-

Geschäftsstelle, 5. OG, Tal 13, 80331 München. 
- Unterausschuss „Öffentlicher Raum, Mobilität“, am Dienstag, 19.07.2022, 19:00 Uhr, in der 

BA-Geschäftsstelle, 5. OG, Tal 13, 80331 München. 
- Unterausschuss „Planen, Bauen“, am Mittwoch, 20.07.2022, 19:00 Uhr, in der BA-

Geschäftsstelle, 5. OG, Tal 13, 80331 München. 
- Unterausschuss „Umwelt, Klima, Naherholung“ am Donnerstag, 21.07.2022, 19:00 Uhr, in der 

BA-Geschäftsstelle, 5. OG, Tal 13, 80331 München. 
 

 Die nächste Sitzung des BA findet am Dienstag, den 26.07.2022, um 19.00 Uhr, in der Aula 
der Städtischen Berufsfachschule für Kinderpflege, Ruppertstraße 3, 80337 München statt. 
Bitte informieren Sie sich kurzfristig über mögliche Änderungen. 

  
3 Termine / Veranstaltungen 
4 Unterrichtungen (siehe Beiblatt) 
  
F Nichtöffentlicher Teil - siehe gesonderte Tagesordnung 
 
 
 
30.06.2022 
 
gez. 
 

 
gez. 

Blaser 
Vorsitzender   

Dameris 
Protokoll 
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4 Unterrichtungen 
A Bereich Unterausschuss „Kultur, Jugend, Soziales“ 
4.1 Stadtbezirksbudget: Bescheide 
4.2 Stadtbezirksbudget: Verwendungsnachweise, Sachberichte 
4.3 Südliches Bahnhofsviertel - Bürgerbeteiligung; Zwischennachricht zu BA-Antrag Nr. 20-26 / B 

03586 vom 15.02.2022 
4.4 Anhörungsverfahren zur Änderung der Förderschulorganisation in der LHM; Sprengeländerung 

bzw. -errichtung der Förderzentren (u.a. Mathilde-Eller-Schule); Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 
06089 

B Bereich Unterausschuss „Öffentlicher Raum und Mobilität“ 
4.1 Versammlungen unter freiem Himmel 
4.2 Filmaufnahmen auf öffentlichem Grund 
4.3 Unveränderte Gaststättenfortführungen 
4.4 Verkehrsrechtliche Anordnungen 
4.5 Erlaubnisbescheide Veranstaltungen 
4.6 Ergänzung des geplanten Schienenersatzverkehr für Fahrgäste zur Zeit der Sperrung der U-

Bahn Linien U3 und U6 zwischen Implerstraße und Goetheplatz im Frühjahr 2022 um attraktive 
Angebote.; Antwort auf BA-Antrag-Nr. 20-26 / B 03485 vom 18.01.2022 

4.7 Überholverbot von Fahrrädern, Tumblinger Straße; Antwort auf BA-Antrag Nr. 20-26 / B 03587 
4.8 Einfahrtsverbot-Beschilderung in der St.-Paul-Straße; Antwort auf BA-Antrag Nr. 20-26 / B 03735 

vom 15.03.2022 
4.9 Parkdruck im Stadtviertel, Hintergrundinformationen 
4.10 Gefährliche Raserei in 30er-Zone Herzog-Heinrich-Straße Ecke Mozartstraße; Antwort des 

Mobilitätsreferates 
4.11 Änderung der Anordnung der Betonblöcke am Zebrastreifen in der Thalkirchner Straße; 

Empfehlung Nr. 20-26 / E 00274 der Bürgerversammlung am 20.07.2021; Sitzungsvorlage Nr. 
20-26 / V 04585  
- Mitteilung zur Umsetzung des BA-Beschlusses 

4.12 Definition „Parkdruck“; Antwort des Mobilitätsreferates auf BA-Antrag Nr. 20-26 / B 03484 
4.13 Rechtsabbieger-Grünpfeile für Radfahrende – Runde 2; Antwort auf BA-Antrag Nr. 20-26 / B 

03822 vom 05.04.2022 
4.14 Information über die Fahrtreppenerneuerung am Karlsplatz (Stachus) und die damit verbundene 

Sperrung des Haltes Karlsplatz für die U4 / U5 
4.15 Bürgerschaftliche Projekte zur Verkehrswende; Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 06329 
4.16 Verlängerung Ausnahmezulassung Kanalsanierung bis 02.09.2022; Reichenbachstraße, 

Maistraße 
4.17 s. TOP D 4.6 
4.18 Entwicklung und Status quo Parkraumaufteilung/Parkraummanagement; Antwort auf BA-Antrag 

Nr. 20-26 / B 01261 
4.19 E-Ladestationen Umgriff Alter Südfriedhof; Antwort auf Bürgeranliegen 
4.20 Entschärfung für Fahrradverkehr an Baustelle Paul-Heyse-Straße; Antwort auf Bürgeranliegen 
4.21 Projekt FreiRaumViertel Landwehrstraße - Kurz-Protokoll des Ortstermins am 13.06.2022 
C Bereich Unterausschuss „Planen und Bauen“ 
4.1 Baumaßnahmen der Stadtwerke München 
4.2 Planfeststellungsbeschluss Starnberger Flügelbahnhof 
4.3 Tiny Houses temporär ermöglichen; Kleinstgrundstücke für Tiny Houses und Mikro-Living 

nutzen; Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 04258 
4.4 Internationale Bauausstellung (IBA), Metropolregion München 

A. Bekanntgabe des Memorandums zur IBA - Räume der Mobilität 
B. Vorschlag für das weitere Vorgehen 
Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 06296 

4.5 Erwiderung der DB AG zur städtischen Stellungnahme - Planfeststellung Eisenbahnüberführung 
Lindwurmstraße 

4.6 Neubau der Geo- und Umweltwissenschaften der LMU München sowie Staatliche 
Naturwissenschaftliche Sammlungen aus dem Bereich der Geowissenschaften, Az.: 6024-1.4-
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2022-734-21; Antwort der Lokalbaukommission 
D Bereich Unterausschuss „Umwelt, Klima, Naherholung“ 
4.1 Stadtbezirksbudget: Bescheide 
4.2 Stadtbezirksbudget: Verwendungsnachweise, Sachberichte 
4.3 Stellungnahme des RKU zum Schutz der Weideninsel - geplante Maßnahmen 
4.4 Ortstermin Nußbaumpark am 23.05.2022; Ergebnisprotokoll 
4.5 Baustart Toilettenstandort Nußbaumpark 
4.6 Lärmschutz an der Bahnlinie im Dreimühlenviertel; Antwort auf BA-Antrag Nr. 20-26 / B 03736 
E Bereich BA-Angelegenheiten 
4.1 Bestellung einer städtischen Leistung: Kostenübernahme für erklärende Zusatzschilder bei 

Straßenschild; Antwort auf BA-Antrag Nr. 20-26 / B 03737 vom 15.03.2022 
  



 
22.06 BA2 KJS Stellungnahme  
A3.1 Evaluierung Alkoholverbotsverordnung im Bereich des Hauptbahnhofs 

 
Vielen Dank für die Möglichkeit eine Stellungnahme zur Alkoholverbotsverordnung im 
Bereich des Hauptbahnhofs abzugeben. Hier unsere Punkte: 
 
- Grundsätzlich sieht der BA2 Alkoholverbotsverordnungen eher kritisch, da damit 

Probleme verlagert und nicht gelöst werden. Dies ist auch so im Bereich des 
Hauptbahnhofs. Die durch die AVV unstrittig erreichte Verbesserung der Verhältnisse im 
Hbf, darf sich aber nicht als Verschlechterung der Verhältnisse um den Hbf herum 
darstellen. Es macht vermutlich Sinn die Verordnung während der Baumaßnahmen 
aufrecht zu erhalten. Es wäre aber wünschenswert, wenn wir die AVV nach Fertigstellung 
des Bahnhofs nicht mehr benötigen! 
 

- Streetwork und Polizei sind im Bereich des Hauptbahnhofs dringend erforderlich – egal 
ob mit oder ohne Verordnung, da hier immer ein erhöhtes Menschenaufkommen ist und 
es außer Alkohol-„Begleiterscheinungen“ vielfältige andere Beeinträchtigungen bzw 
Gefährdungen geben kann – die ganz sicher nicht durch eine Verordnung in den Griff zu 
bekommen sind, sondern nur durch Präsenz von aufmerksamen Streetworkern und 
Ordnungskräften. 
 

- Größte Sorge bereiten uns Verdrängungstendenzen, die uns immer wieder gemeldet 
werden. Vor allem uneinsehbare Ecken und Winkel in den umliegenden Gebieten im 
Umgriff bis Stachus, Pettenkofer- und St-Paul-Straße werden aufgesucht und erhöhen 
dann dort das Sicherheitsrisiko für Anwohnende und Passanten. 
 

- Die stetige SAMI-Konferenz zwischen Sozialarbeitern, Polizei etc muss dringend 
beibehalten werden, damit die aktuellen Entwicklungen schnell aufgenommen werden 
und geeignete Maßnahmen abgeleitet werden.  
 

- Für den BA2 ist es immer wichtig, dass auch genügend Personal bei den Sozialen 
Dienstleistern vorhanden ist, damit die Probleme nicht nur „verschoben“, sondern auch 
„behoben“ werden.  
 

- Bitte auch das Feedback von Regsam, den Suchtberatungsstellen und dem Verein 
Südliches Bahnhofsviertel hierzu einholen!" - speziell bei Suchtberatungen hat sich in 
den letzten Jahren viel an Sichtweisen und Therapieansätzen verändert. 
 

- Die Bahn soll aufgefordert werden, bei der Planung des Bahnhofs auch die sozialen 
Probleme im Blick zu haben und in den Architekturkonzepten zu berücksichtigen. Außer 
günstig gelegenen Räumen wie z.B. für die Bahnhofsmission, sowie Dusch- und 
Waschräume, sind auch dunkle, uneinsehbare Ecken zu vermeiden bzw. Spiel- und 
Aufenthaltsräume für Reisende zu planen, die durch ihre Gestaltung und Nutzung 
„problematisches“ Verhalten erschweren – da gibt es inzwischen Beispiele siehe 
https://www.tektorum.de/entwurf-theorie/4167-architektur-soziale-probleme-loesen.html 
 

- Zusätzlich möchten wir in diesem Zusammenhang auf den Antrag des BA2 und 
die Anträge des Stadtrats hinweisen: 

 
Südliches Bahnhofsviertel - Bürgerbeteiligung (20-26 / B 03586) 
https://risi.muenchen.de/risi/antrag/detail/6982196 

https://risi.muenchen.de/risi/antrag/detail/6982254 
https://risi.muenchen.de/risi/antrag/detail/6982329 

https://www.tektorum.de/entwurf-theorie/4167-architektur-soziale-probleme-loesen.html
https://risi.muenchen.de/risi/antrag/detail/7044438
https://risi.muenchen.de/risi/antrag/detail/6982196
https://risi.muenchen.de/risi/antrag/detail/6982254
https://risi.muenchen.de/risi/antrag/detail/6982329


https://risi.muenchen.de/risi/antrag/detail/6982383 
https://risi.muenchen.de/risi/antrag/detail/6982430 
https://risi.muenchen.de/risi/antrag/detail/6982472 
https://risi.muenchen.de/risi/antrag/detail/6982499 
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